

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO II DE DICIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Salé el sol á 7 h. 18 ms. y se pone á 4 h. 42 ms.
 Sale la luna á 2 h. 52 ms. de la tarde y se pone á 5 h. 16 ms. de la madrugá.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 11 h. 55 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion RELIGIOSA.

TRISTES ANOMALÍAS!

Miéntas viven los hombres que se levantan á grande altura sobre sus contemporáneos, ya que no haya valor para atacarlos de frente, emponzoña su existencia la crítica apasionada. Si la época en que descuellan uno de esos hombres de impercedera fama, es época de agitación y trastornos en que sueltas las pasiones luchan entre sí con fiero despecho en el campo de la política, entónces aun muchas personas de buen criterio y leales intenciones se alzarán contra el ilustre escritor honra y gloria de su patria.

Felizmente el estado normal de las sociedades no es la desatentada lucha de los partidos: la fiebre, el vértigo y el marasmo, ó dan súbita muerte á la sociedad, ó son vencidos por las fuerzas vitales de la misma.

Las mas de las veces, casi siempre despues de las borrascas políticas, poco á poco se alejan las nubes, cesa el ímpetu de los vientos, entran en su cauce los desbordados rios, y aunque en medio de muchos estragos, amanecen dias tranquilos y hermosos. Huye entónces el mal y recobra su ascendiente la virtud, la verdad levanta su cátedra y se derriban las que levantáran los sofistas, acaba el reinado de la violencia recobrando la justicia sus imprescriptibles derechos.

Esto es lo que empezamos á presenciar en nuestra España.

Balmes nuestro amigo y protector, Balmes el pensador de su siglo, Balmes cuyas palabras escuchaban las primeras notabilidades literarias del extranjero, Balmes célebre historiador, célebre teólogo, célebre jurisconsulto, célebre filósofo y publicista, vivió entre nosotros, y habló profundos conceptos en dias muy tristes y llorosos para la monarquía católica. Un gran número de españoles desoyeron su voz y pretendieron impugnar las verdades que salian de los labios de oro de ese esclarecido hijo de la esclarecida Iglesia española. No una sino mil veces oimos decir: Balmes es un hombre de gran talento; ¡qué lástima que se haya declarado campeón de un sistema político tan desacertado y perjudicial! causa mas daño al parlamentarismo él solo, que todos los otros enemigos juntos. Muchos fueron los que dejaron de leer *El pensamiento de la nacion* por temor de quedar convertidos, al observar que penetraba

la duda en sus mas robustas convicciones.

¿Cómo conciliar estos hechos incontestables con el justo respeto y debidos homenajes que tributan ahora al malogrado y sábio catalan los mismos que inclinándose ante su genio rechazaban ántes sus pensamientos considerándolos en oposicion con la voluntad del pais, con sus verdaderas necesidades y los adelantos de la época? Si respetando ahora al ilustre pensador aunque de un modo tímido y decoroso se indicara que no se aceptan sus ideas políticas, no sería difícil comprender lo demas que de él se dice. Fuera muy triste, es verdad, para los que reconocen la pujanza de su genio, su mirada certera y profunda meditacion, tener que reconocer que les es adverso el fallo del gran Balmes, pero á lo ménos no apareciera clara y evidente su contradiccion.

Si se tuviera el valor de confesar que si bien no reconocieron la bondad de los clarísimos y veraces conceptos del autor del *Pensamiento*, nuevos hechos y nuevos desengaños habian al fin hecho conocer la verdad y exactitud de esos conceptos, podría sospecharse, ó que ántes no los habian leído, ó que los habian leído con sobrada ligereza; esto no sería muy honorífico para los que nos hablan con tanto entusiasmo de las glorias literarias de nuestro eminentísimo paisano, pero tampoco aparecerian inconsecuentes.

Empero lo que causa verdadera sorpresa, es que se encomian mas ó ménos directamente los pensamientos del autor del *Pensamiento*, que se le honra cual se merece como á publicista, y sin embargo en los escritos y en la práctica se condenan esos mismos pensamientos. Aun se va mas allá: si algun escritor despues de haber leído las ideas políticas, aplicadas á España por nuestro malogrado paisano, lleno de fe en las mismas se atreve á marchar por la senda que trazara y á seguir las pisadas de ese hombre extraordinario, luego al punto esclaman los que ahora se muestran sus mas apasionados admiradores: afuera el retrógrado, afuera el fanático, afuera el enemigo de la libertad.... Se habla del sistema parlamentario, y dentro el círculo que trazan las leyes, ¿hay quien se permite en bien del pais señalar aquellos defectos que pueden y deben corregirse? los nuevos admiradores de Balmes con enojo y despecho rechazan las observaciones de ese escritor.

Se habla de los partidos militantes, ¿hay quien se permite presentar sus miras y tendencias y las desgracias sin cuento que han causado y causan al pais? los nuevos admira-

dores de Balmes con enojo y despecho rechazan esos oportunos avisos, y no vacilan en decir que se quiere encender la guerra civil.

Se habla de la reforma de la ley fundamental, el gobierno autoriza y provoca esta discusion, ¿hay quien se permite demostrar que es imposible en la práctica, que todos los ministerios la han infringido y por lo mismo que es urgentísima su reforma? Los nuevos admiradores de Balmes con enojo y despecho rechazan las observaciones reformistas.

Se habla del culto y clero, de los derechos de la Iglesia española, ¿hay quien cumpliendo con su deber sale á su defensa, repeliendo anti-católicos ataques? los nuevos admiradores de Balmes rechazan esa defensa é insultan al que la hace.

El escritor á quien se denuesta, aunque con escaso talento, habrá vertido las mismas ideas que se encuentran consignadas en el *Pensamiento*; ese escritor merece los epítetos mas duros y odiosos de parte de los mismos que, con fines que respetamos, enaltecen cual se merece, la memoria del publicista de nuestra época.

¿Hay sinceridad en sus elogios al ilustre escritor? ¿por qué condenan sus principios en la práctica?

¿Son fingidas é hipócritas esas alabanzas? ¿por qué al ménos no guardan silencio cuando otros invocan esos principios?

Quizá nos sea dable explicar tan palpables contradicciones.

El español mas notable del siglo décimonono vestía sotana, era sacerdote, escribió sobre religion y escribió como escriben los dignos hijos de la Iglesia española, defendiendo con su lógica irresistible y siempre vencedora los derechos é intereses de la Iglesia. Despues de haber dado á luz pública obras impercederas como el *Protestantismo*, *La filosofía elemental* y el *Criterio*, penetró resueltamente en el campo de la política: su *Pensamiento* da ocupacion á todos los pensamientos, aborda toda clase de cuestiones, y ora examinando la situacion y sus antecedentes, la revolucion y sus causas, ora descomponiendo los elementos constitutivos de los partidos militantes, sus principios y sus actos, ora discutiendo sobre la necesidad de la reforma constitucional, formulándola en dos solos artículos, la soberanía del rey y la intervencion de las Cortes en los negocios árdusos y en la fijacion de los impuestos, siempre se le vió censurar gravemente lo mismo que ahora enseñan y á todo trance defienden muchos de los que se manifiestan amigos y entusiastas del publicista catalan.

Ahora bien; estamos en el siglo de la explotacion, de todo quiere sacarse partido; ved ahí porque se explota y quiere sacar partido tambien de la reputacion de Balmes. Los que conocen que si bien ha muerto el escritor no han muerto sus escritos, tienen necesidad de sostener que los principios que ellos profesan merecen la sancion de esa reputacion europea; tienen necesidad de cobijarse á su sombra, tienen necesidad de escudarse contra sus argumentos; tienen por último necesidad de poner al frente de sus filas al Caudillo de la inteligencia española.

No ignoran, no, que hay un antagonismo radical é invencible entre sus opiniones y las opiniones del gran Balmes; no ignoran, no, que cada una de las páginas de las *Observaciones* y del *Pensamiento* ponen en evidencia ese antagonismo, mas ellos no ignoran tambien que la mayoría de los hombres no quiere tomarse el trabajo de discurrir, que la mayoría no recuerda claramente los pensamientos consignados en el *Pensamiento*; así es que juzgan, y juzgan muy bien, que diciendo con frecuencia y resolucion: «Balmes pensaba y queria lo que nosotros queremos y pensamos,» lograrán al fin persuadirlo á las gentes.

Únicamente así nos esplicamos la manifiesta y palpable contradiccion de tantas personas que quieren pasar plaza de adictos al publicista eminentísimo, revelando sus escritos y sus hechos todo lo contrario. Solo en unos dias en que el escepticismo se ha convertido en negociante, podría haber valor para traficar con las robustas convicciones de nuestro malogrado paisano. No se atrevieran á ello si esa inteligencia altísima iluminara con su vivísima luz nuestra sombría situacion, empero aunque en la tierra no quede de Balmes mas que el polvo inerte, abandonad, les diremos, ese incalificable tráfico. Si el hombre ha muerto, viven sus escritos; por medio de ellos nos habla, nos enseña y os confunde.

Hasta hace poco el silencioso y melancólico lugar do reposan los finados era inaccesible á la política, á la vanidad y á las miserables pasiones de los hombres. Al pisar el campo de la muerte solo asaltaban al alma pensamientos graves y de eterna verdad; hoy dia un sinnúmero de gentes siguen el féretro que encierra el cadáver de los hombres que metieron mucho ruido. ¿Qué es lo que allí pasa? conviértese la reunion en un parlamento, y pronuncianse discursos ante el polvo ministerial; ya no volverá á ocupar el poder, y tal vez por esto mayoría y oposicion son ministeriales. Con pasion en su

dia le atacaron, con pasion ahora le defienden; con las palabras mas sarcásticas é injuriosas mancillaron al hombre público y tambien al hombre privado, y los mismos que tal hicieron ó consintieron son ahora sus abogados defensores, son ahora los que mas enaltecen sus virtudes.

Referimos esos hechos porque tienen relacion con lo que ántes decíamos, porque pintan al vivo la actual situacion. Todo se confunde, todo quiere explotarse, casi nada se respeta; la misma mano que da una cantidad para levantar un panteón á la memoria del autor de la enagenacion de los bienes del clero, da otra igual cantidad para que se erija un monumento al que combatió ese pensamiento, defendiendo vigorosamente esa misma propiedad; al autor de las *Observaciones*.

Obra como queráis, pero respetad las opiniones del sábio sacerdote, del ilustre publicista. No pretendais con ellas sancionar vuestros errores.—P. de M. R. (*Áncora*.)

Dice un diario de Sevilla con fecha del 22:

«Mañana tendrá lugar en la santa iglesia catedral la funcion solemne por el aniversario de la entrada del Santo Rey San Fernando III de Castilla, verificada en 1548. Con motivo de hallarse ahora en esta capital el Sermo. señor duque de Montpensier, llevará en la procesion de Tercia la espada que el santo monarca usó en toda la memorable guerra que sostuvo contra los sectarios de Mahoma, recibéndola el señor duque en la capilla real, prévia la obligacion por escritura pública de devolverla al mismo sitio y con igual ceremonia luego que concluya la misa mayor, en la cual hará el pánegírico el sábio orador cristiano, doctor D. Rafael de Lavin, presbítero catedrático de esta Universidad. La serenísima señora infanta doña Luisa Fernanda y S. M. la reina Amelia contribuirán con su asistencia á la mayor suntuosidad de la funcion, á que tambien concurre el excelentísimo ayuntamiento, por voto que hizo en el citado año.»

Mons. el obispo de Montpellier ha publicado una pastoral escitando la caridad de su clero y de los fieles en favor del ilustre arzobispo de Friburgo y de los perseguidos sacerdotes de aquella parte de la Alemania.

Se encuentra actualmente en Paris el Rdo. P. Brulion de la Compañía de Jesus, superior general de la mision de Nankin.

Leemos en los periódicos alemanes:

Mons. el arzobispo de Paris ha puesto á disposicion de Mons. Vicari, arzobispo de Friburgo, una suma de 30,000 francos.

La princesa H..... ha puesto igualmente á disposicion del venerable prelado las rentas de una propiedad que produce 80,000 francos.

El episcopado de Austria le ha ofrecido tambien socorros en dinero.

Cuatro obispos de Baviera reunidos en Spira, han enviado una felicitacion á Mons. Vicari, en la cual se dice: *Episcopatus unus est, cujus pars á singulis in solidum tenetur.*

En todos los puntos de Alemania se firman felicitaciones al perseguido prelado.

El sábio profesor M. Gfroerer ha hecho públicamente profesion de la religion católica. Esta notabilísima conversion ha producido en Alemania general y profunda sensacion.

El viaje del cardenal Wisseman á Roma tiene por objeto acreditar un embajador ingles cerca de la Santa Sede: Su Santidad insiste en que el gobierno pontificio sea representado en Lóndres por un prelado, nuncio ó encargado de negocios.

El señor don Miguel Sanz, auditor supernumerario de la Rota, ha sido nombrado para una de las plazas efectivas del mismo tribunal. El señor Sanz es prebendado de Zaragoza, y desempeñaba ademas en aquella universidad, una cátedra de facultad mayor y la vice-rectoría. Su vasta instruccion en ciencias eclesiásticas, le ha hecho ser consultado frecuentemente por la Santa Sede, en asuntos teológicos y canónicos.

Es tambien notable como orador sagrado.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 4 DE DICIEMBRE.

Segun nuestras noticias, el señor duque de Valencia continuará percibiendo sus haberes como capitán general por la pagaduría del distrito de Castilla la Nueva, sin embargo de pasar al de Granada con licencia ilimitada.

Segun dice un periódico, anteaer (28) se reunió, bajo la presidencia del señor patriarca, la junta encargada de la distribucion de socorros para Galicia, y acordó repartir por partes iguales á las seis provincias de Oviedo, Leon, Lugo, Orense, Pontevedra y Coruña el millon de reales que ha producido la cuestacion hecha en la Habana.

Las noticias de Portugal del 24 anuncian completa tranquilidad. El nuevo reinado de Pedro V habia sido aclamado en todas partes, y la regencia del rey, su padre, no encontraba oposicion. El 23 tuvo lugar en el palacio de las Necesidades la recepcion de las personas de la corte que por su categoría debian presentarse á SS. MM. y AA. Toda la prensa portuguesa, inclusa la miguelista, tributa un homenaje de respeto y cariño á la memoria de doña Maria de la Gloria.

Acaba de destetarse á S. A. R. la princesa de Asturias, sin que la separacion de su nodriza la haya ocasionado el menor trastorno en su importante salud.

El sábado último terminaron los trabajos preliminares que ha hecho la casa Clavé y Girona de Barcelona, para levantar los planos y formar el presupuesto de las obras de aquel puerto. La casa Clavé y Girona, cuyo nombre figura al frente del Banco de Barcelona, que es una de las principales accionistas del ferrocarril de Barcelona y Granollers,

que fabrica por su cuenta el de Moncada á Tarrasa, y á cuyos esfuerzos se debe el que se hayan empezado las obras del canal de Urgel, obras hace siglos deseadas y nunca con buen éxito acometidas, la casa de Clavé, repetimos, ha hecho venir á Barcelona un ingeniero frances, de reputacion europea y práctico consumado en obras hidráulicas.

Este ha estudiado las corrientes, ha fijado el modo de evitar que las arenas de los rios Llobregat y Besós, cieguen paulatinamente el puerto, y hasta ha probado las diferentes clases de piedra que ofrecen las montañas próximas para emplear la mas conveniente; todo lo que ha sido necesario porque los planos anteriormente formados son de escasísima utilidad á la casa de Clavé, por cuanto su enorme presupuesto es lo que ha demostrado la necesidad de hacer nuevos estudios.

Apuntes biográficos.

Un periódico da los siguientes pormenores:

«D. Juan de Dios Alvarez y Mendizabal nació en Cádiz, calle de San Agustín, número 72, el dia 24 de febrero de 1790. Fueron sus padres D. Rafael Alvarez y D^a Margarita Mendez, y su bautizo se verificó en la parroquia del Rosario.

A consecuencia de sus persecuciones políticas varió en su pasaporte el Mendez en Mendizabal, siendo preso en Granada con esta variacion. Desde entónces siguió usando el apellido Mendizabal, con el cual adquirió su reputacion en el extranjero y en España.»

Dice el *Heraldo*:

El coronel D. Federico San Roman, comandante de caballería, y capitán del cuerpo de Estado Mayor, que se halla en Turquía á las órdenes del general Prim, nos ha favorecido con una interesante correspondencia, que por falta de espacio tenemos el sentimiento de no poder insertar íntegra y de la cual extractamos lo que sigue, que nos ha parecido lo mas interesante:

Campamento de Totorkan 31 octubre.

Los turcos intentan hoy el paso del Danubio por cuatro puntos que son, ademas de este Widdin, Rutschuck y Silistria. Ya poseen sobre el rio una isla importante, y es probable que mañana ó pasado hayan atravesado la otra ribera.

Si los rusos les dejan establecer la cabeza del puente y continúan ocupando la estensa línea en que ahora se hallan desplegadas sus fuerzas, es probable que los turcos logren realizar algún movimiento afortunado.

Idem 1^o de noviembre.

Todo el dia de ayer lo han empleado los turcos en construir una batería de 6 piezas en la punta de la isla ocupada. Adjunto remito á Vds. un plano para que puedan formar una idea de la posicion.

Tal vez no pase de un amago todo cuanto se está haciendo, porque aquí no tienen los turcos mas que 16,000 hombres, y no es fuerza para intentar pasar adelante. En los otros tres puntos del Danubio quizá no ascienda á tanto el guarismo, y por otra parte no hay orden para concentrar fuerzas en ninguno de ellos.

Se confia algo, á mi entender, en

que los rusos no querrán formalizar la campaña este año, pues de lo contrario correrian estas tropas el riesgo de que pasando sus enemigos el Danubio por cualquiera parte, las cogieran por el flanco y batieran estas pequeñas divisiones.

Omer-Bajá lo hace todo por sí mismo, no tiene nadie que le ayude, y hasta separa de su lado á todos los que pudieran hacerlo.

Llevamos dos dias de una niebla espantosa, y es de temer que sobrevengan lluvias. Estamos metidos en un lugar de chozas, en la misma márgen del Danubio.

Las tropas turcas son maestras en cuanto á formar campamentos: toda ponderacion es poca para ensalzar la perfeccion y velocidad con que los establecen y levantan.

Esta correspondencia la enviamos hoy con un extraordinario, y no se cuando llegará á manos de ustedes.

Omer-Bajá ha regalado al general Prim dos magníficos caballos.

Campamento de Totorkan, 5 de noviembre.

Los turcos han hecho ayer una defensa desesperada y magnífica.

Son ahora las seis de la mañana, y sabiendo que aun no se han enviado el correo, escribo á ustedes esta carta para darles algunos pormenores.

En los cuatro dias que los turcos llevaban sobre la izquierda del Danubio, no habian visto demostracion alguna de resistencia por parte de los rusos, los cuales tenian fuerzas para llegar en seguida con seguridad á recobrar lo que se les habia quitado.

En efecto, ayer tarde á la una se presentaron delante de Oltenitza, 20 batallones, 24 piezas de artillería y tres regimientos de caballería, y muy pronto estendieron sus baterías, que comenzaron el fuego sobre el recinto, que tendrá un desarrollo como de 700 metros, y habia sido construido en tres noches y dos dias; pero habia quedado sin cerrar completamente por la parte derecha próxima al rio, en una estension de 30 metros. Lo defendian tres batallones, dos compañías y unos cuarenta caballos de tropas irregulares.

Los rusos dividieron sus fuerzas perfectamente en columnas, teniendo la menor de estas una fuerza de dos batallones; y precedidas de un batallon desplegado en guerrillas, avanzaron con mucha confianza. Creian que lo imponente de su embestida, y la simultaneidad de tres ataques dentro del radio de accion de los negros del parapeto, bastarian para desalojar á los turcos. Pero hablando con imparcialidad, toda ponderacion es poca para encarecer el valor de estos últimos. No he podido ménos de recordar cuanto ponderan Monteculi y Valentini la defensa de los turcos en atrinchamientos y plazas.

Hubo especialmente una media hora cuando las columnas rusas del centro que eran cuatro batallones, esforzaron el ataque, en que parecia imposible la resistencia; sin embargo, los rusos retrocedieron en confusion y desorden, cubriendo materialmente el campo con muertos y heridos. Es verdad que ayudaron á los turcos de una manera admirable las cuatro baterías que tenían á este lado del rio.

Omer-Bajá estuvo digno y sereno, recorriendo las baterías y dán-

dolas direccion, aunque hubo instantes en que la ansiedad se descubria en su semblante.

En una palabra el ataque fue vigorosa, y la defensa heroica.

Sobre el Danubio todavia no hay puente, y creo que tampoco se prepara hoy. Despues de la accion, se relevaron los batallones, y se enviaron dos mas y otras seis piezas. Ahora podrian resistir mejor los turcos con cinco batallones, y 12 cañones. De esta parte del rio se han establecido nuevas baterias, con objeto de hacer mas convergentes todos los fuegos en defensa del parapeto. Es de creer que los rusos escarmentados con lo de ayer no intenten hoy otro ataque.

La pérdida de los rusos ha debido ser muy grande. Omer-Baja ha dispuesto que los cadaveres del ejército enemigo sean echados al Danubio para que lleguen al Mar Negro pasando por delante de las fortalezas rusas de la margen izquierda.

Sobre la intensidad del frio que sufrimos desde hoy al amanecer, baste decir á VV. que estamos esperando que se hiele el Danubio.

SECCION COMERCIAL.

MERCADO DE BARCELONA
desde el dia 26 al 3 de diciembre.

Algodones.

Casi en todos los puntos productores de los Estados-Unidos, segun correspondencias muy recientes que tenemos á la vista, este lanaje ha obtenido algun favor. No señalaremos precisamente las causas que habrán influido en esa oscilacion favorable; pero á juzgar por el contenido de una carta escrita en Nueva York á mediados del pasado, las heladas de una parte y algunos pedidos recientes de Europa habrian decidido á los tenedores á mostrarse mas exigentes. Se esperan con interes noticias posteriores para asegurarse si ese movimiento ascendente será solo pasajero ó bien se consolidara en los dias sucesivos.

Por lo que hace á nuestro mercado nada ó muy poco han influido las noticias arriba dichas, por cuanto todas las clases permanecen, por decirlo así, en una verdadera calma, y consiguientemente las transacciones son escasas. El Nueva Orleans se obtiene segun calidad de 17 3/4 á 18 1/4; casi el mismo precio alcanza el Mobila, y el Charleston puede lograrse de 17 á 17 1/4 pesos. Se han vendido en estos últimos dias algunas sacas de Motril á 18 3/4.

Cañamos.

Se observa una falta completa de este artículo en nuestros mercados, por manera que nos vemos en la imposibilidad de fijar sus precios.

Azúcares.

Prosigue la calma en este dulce. Se han colocado algunas partidas quebrado de la Habana á 11 1/2 libras quintal. El blanco de la misma procedencia se detalla de 13 1/2 libras á 15, y el Cuba blanco de 12 1/2 á 13 libras.

Cueros.

Si bien han llegado en estos últimos dias algunas partidas, escasea no obstante este artículo. Los de Buenos Aires al pelo de 18 á 25 libras se obtienen de 32 á 32 1/2 libras quintal, y los de Puerto Rico segun calidad y peso de 29 á 30 libras.

Arroz.

El movimiento ascendente que señalamos á este artículo en nuestras anteriores revistas ha seguido durante la anterior semana. El de Valencia primera calidad se cotiza de 20 1/2 á 21 3/4 pesetas quintal, y el de segunda calidad de la misma procedencia de 19 á 20 pesetas.

Sedas.

Escasea este artículo, y los precios siguen á corta diferencia en la misma escala señalada anteriormente.

Granos.

La subida es constante en todas las clases; sin embargo, ya sea por el temor que abriga la mayoría de los especuladores, ya por el crecido aumento que ha tenido este artículo de algunos meses á esta parte, lo cierto es que las transacciones son poco considerables. Durante la anterior semana han llegado á nuestro puerto algunas procedencias de provincias, estableciéndose los precios en la forma siguiente: Sevilla mezclilla de 18 á 18 1/2 pesetas cuartera; id. fuerte de 20 á 20 1/2 pesetas. Alicante candel de 19 á 19 1/2, y xexa de la misma procedencia segun calidad de 18 á 18 1/2.

Harinas.

El pedido es incesante, y si bien se han notado algunas oscilaciones en sus precios estos prosiguen en su marcha ascendente. La primera de Santander superior obtiene de 22 1/4 á 22 1/2 pesetas. La primera corriente de 21 á 22; la segunda id. de 20 á 21, y la tercera id. de 16 1/2 á 17.

Vinos.

Durante la anterior semana se han vendido algunas partidas de tinto comun para aguardientes á 70 rs. vn. carga. El del Vendrell para América continúa obteniendo de 30 á 31 duros pipa de 32 arrobas.

Han subido de nuevo los precios de los cereales en el presente mes, pero aunque se sostienen actualmente los establecidos, como no escasean los arribos y llegan noticias de descenso y poca animacion en los demas mercados y muy principalmente en los puntos productores, es probable declinen igualmente en esta, de lo que recibirá grande alivio la clase menesterosa en particular. Este movimiento de baja se atribuye en gran parte á las últimas lluvias, que han sido abundantes, y al hermoso tiempo que las ha seguido, siendo causa de una sementera privilegiada, que hace alimentar la esperanza de buena cosecha para el año próximo. En Tortosa se hacen muchas compras de maiz para Marsella. Las alubias son escasas y con cortas existencias; habiéndose embarcado algunas partidas para Francia en todos nuestros puntos de produccion.

Las harinas siguen igual curso que los trigos, sostenidas y de aumento por ser escasos los arribos. Por las llegadas últimamente de Santander se pretenden hasta 24 pesetas, pero los compradores se abstienen de comprar confiando con próximo movimiento de baja, merced á lo bueno que se presenta el tiempo.

Son muy escasas las existencias del lampante viejo y con bastantes compradores. Los precios del Giny y agua de Tortosa, son por aceites nuevos que han llegado, pero de baja calidad, siendo algunos de parecer que tomará este líquido algun favor, pues son limitados los arribos que tenemos por estar la cosecha algo retrasada. Esta continua prometiendo ser abundante.

Santander 26 de noviembre.

Con muy pocas operaciones ha corrido la presente semana: la carencia de arribos que mas favor gozan en la actualidad en nuestro mercado, motiva esta falta de animacion que se nota en él de un tiempo á esta parte, tanto en frutos coloniales, como en los del país, contribuyendo tambien á aumentarla, la atencion que llama hácia sí el porvenir de los cereales, pues siendo este negocio que puede producir grandes resultados en el estado actual de Europa, no permite fijar la imaginacion en otros de menor cuantía.

Harinas de primera.

Nuestro mercado ha permanecido inactivo en la semana con respecto á este polvo, pues á pesar de haber aflojado las pretensiones de sus tenedores, todavia no se prestan los precios que sostienen en el dia para poder especular en ellas con probabilidades de un resultado regular, aten-

dido á los valores que mantienen en la actualidad en los diferentes países que se hallan en la necesidad de cubrir de algun modo el déficit de sus respectivas cosechas de cereales. Sin embargo de lo manifestado, no deja de haber algunos aficionados á comprar á plazo, habiendo llegado á ofrecer por varias marcas acreditadas á 21 1/2 rs. arropa para enero y febrero, mas como sus tenedores se sostienen firmes sin querer bajar de 22, de ahí resulta la imposibilidad de facilitarse las transacciones. Las que se han verificado en la semana, no han tenido otro objeto que el de despachar algunos buques que se hallaban comprometidos anteriormente, habiéndose vendido 21 á 22,000 arrobas de Portolin á 22 3/8, disponibles. Tambien hemos oido decir se han efectuado otras dos operaciones reservadamente á entregar de pronto. Igualmente se contrataron 20,000 San Roman, para enero y febrero, á 21 5/8. Hoy, se podrian conseguir, disponibles, de fábricas acreditadas sobre 22 1/4.

Segundas.

En completa calma en estos dias, habiendo ya partidas regulares existentes en almacen, las que se ofrecen desde 20 á 20 1/2 rs. arropa.

Terceras.

Aunque bastante escasas las disponibles, como que no tienen demanda en la actualidad, tambien se ofrecen á 18 rs. arropa.

Trigos.

Aunque comparativamente con las harinas, siempre se han vendido á precios inferiores á los de aquellas, circunstancia que debiera haber hecho proseguir las operaciones en dicho grano, sin embargo de esto, se han resentido igualmente de la falta de especuladores, pudiéndose graduar en 2 rs. por fanega la baja que han experimentado de quince dias á esta parte. En la actualidad sus tenedores solicitan 58 rs. en esta y 56 en la Requejada por fanega de 90 libras, no habiendo obtenido hasta ahora mejor oferta que la de 55 á bordo en este último punto.

La cosecha de maiz ha sido casi nula en las montañas de Santander, como tambien la de alubias y patatas. En Navarra, á pesar de que las escarchas han perjudicado á las olivas, es abundantísima la cosecha de aceite. Se vende el trigo á 48 reales fanega y hay mucha extraccion por San Sebastian; las siembras se han hecho muy bien. En Rioseco se han vendido el trigo de 94 libras de 36 á 37 rs. En Valladolid los precios declinan algo, sin duda porque las lluvias han favorecido mucho la sementera. De Aragon se extrae mucho trigo para Navarra. En Cataluña va en aumento el precio de los vinos por efecto de la mala cosecha.

Arévalo 24 de octubre.

Hoy se hallaba el trigo de primera á 32 rs. fanega, á pesar del alza que tuvo el último martes, en que se pagó á 34 reales.

Los portes están para Valladolid á 3 reales fanega y para Santander de 17 á 19 rs., lo mismo que llevan á Bilbao, donde se remite mucho.

Gerona 3 de diciembre.

Trigo 83 rs., cuartera.
Mezcladizo 64.
Centeno 60.
Cebada 35.
Maiz 45.
Judías 79.
Habas 52.
Mijo 46.
Garbanzos 76.
Fayol 34.
Avena 34.
Arvejas 60.
Aceite el mallal, 58.
Arroz el quintal, 85.

Sevilla 28 de noviembre.

Trigo superior, 49 á 51 rs. fanega.

Id. mezclilla, 45 á 47.
Habas cochiceras, 30 á 31.
Id. mazaganas, 27 á 28.
Cebada, 21 á 22.
Maiz, 30.
Garbanzos, 45 á 60.
Alpiste, 35.
Aceite de arrieros, nuevo, 44 arroba.
Id. almacenado, viejo, 55.
Harina 1ª superior, 22.
Habichuelas de Galicia, 13.
Id. del Pinet, 17.
Arroz de 1ª, 26.
Id. de 2ª, 23.
Jabon duro, 44.
Aguardiente seco 35 grados, 128 duros pipa.

Valladolid 28 de noviembre.

Es incomprensible lo que sucede en este mercado respecto á la compra de trigos. Cuando por efecto de las noticias poco lisonjeras de nuestros mercados nacionales y extranjeros, se paraliza la compra y la declinacion de precios es consiguiente, los tragineros no vuelven y se dedican al transporte, porque en los pueblos no pueden conseguir la compra á la baja, y así es que este mercado escasea mucho, cotejado con los años normales. Sin haber mejores noticias de nuestros puertos y mercados, se ve que especuladores y alguno que otro fabricante vuelven á comprar lo muy poco que llega pagándolo á mayor precio. Estas constantes alternativas perjudican mucho al comercio, y los labradores creen cada vez mas y mas, ser un juego las alzas y bajas que se suceden.

El aceite se ha tomado en estos dias á 76 rs. arropa con derechos, y las entradas van siendo cada vez mayores, por lo que declinarán estos altos precios.

Nada han mejorado los precios del cacao que se hallan despreciados por la mucha abundancia.

Los azúcares se sostienen, así como el cacao.

La cebada á 14 reales fanega con derechos.

Rioseco 26 de noviembre.

Una paralización completa se ha experimentado esta semana en esta plaza, no habiéndose hecho por cargamentos ninguna transaccion.

Al detall, aunque en pequeña cantidad, se consigue el trigo á 34 1/4 y 34 1/2 reales fanega de 90 libras, siendo proporcionado el número de tomadores de entrada de dicha semilla.

La sementera se ha concluido en lo general: no se si ahora que quedan libres de las faenas del campo los labradores concurrirán con mas trigo á la venta; es muy probable que sea así.

Por el muelle del Portal, en Jerez, se han extraido desde el 20 al 26 del actual 12,840 arrobas de vino, 1,500 fanegas de trigo y 451 y media de garbanzos.

Los granos bajaron de precios la semana pasada en Francia lo mismo que los de las harinas, siendo menos importantes los arribos á los puertos. En Londres, durante igual semana hubo poca animacion, pero los precios se sostuvieron firmemente. En Bélgica hubo bastante calma. En Hamburgo y Stettin subieron algo los valores por manera que para comprar trigos en estas plazas es preciso pagar precios elevados. Las últimas cartas de Odessa confirman las compras hechas por el gobierno de Nápoles. El Pachá de Egipto ha prohibido definitivamente la esportacion, no dejando salir sino los granos vendidos y existentes en Alejandría, estando igualmente prohibido el trasportar cereales á esta plaza hasta nueva orden. En Nueva York, á las últimas fechas, habia alza sensible sobre los trigos y harinas.

Palma

10 DE DICIEMBRE.

Nuestro Ilmo. Sr. Obispo continuando la santa visita de esta diócesis, visitará la iglesia parroquial de Santa Eulalia el día 12 de este mes, y administrará en ella el santo sacramento de la Confirmación á las diez de la mañana de los días 12, 13, 14 y 15; dividiendo para mayor comodidad los barrios de la parroquia en dos partes, á saber: desde el Temple, calle de la portassa de San Francisco, la de Escalada, fuente de la Plaza, calle que fué de las Verduras, Platería, Bolsería, Sindicat, hasta el oratorio de San Antonio de la porta. Los parroquianos habitantes á mano derecha de esta línea divisoria acudirán, esto es, los niños dicho día 12 lúnes, y las niñas el día siguiente mártes 13: los que viven á mano izquierda de dicha ruta de calles, serán confirmados, esto es, los niños el miércoles 14, y las niñas el juéves siguiente día 15.

Entre los retratos de los personajes ilustres, hijos del suelo mallorquin, que segun antigua costumbre se guardan en las casas consistoriales, ó salen á vista del público, adornando su frontispicio en días de solemnidad cívica ó religiosa; el día de la Purísima Concepcion, fiesta de la Sma. Virgen, adoptada bajo este título como Patrona de España, apareció por primera vez el de nuestro distinguido compatriota, al mismo tiempo que dignísimo prelado, el Sr. D. Miguel Salvá y Munar, obispo de esta diócesis.

Se está aguardando de un momento á otro que la Junta de Cárceles apruebe uno de los planos que se han presentado á la misma para la construcción de una plaza de toros. La propia Junta, deseosa del mejor acierto, pasó dichos planos á la Academia de Bellas Artes, para que, despues de examinados, se sirviese decir si le parecían ó no admisibles, y esponer ademas las dificultades ó inconvenientes que en cada uno de ellos encontrase; y si bien dice que todos son admisibles mayormente haciéndoles algunas modificaciones, mereció la preferencia el firmado por Mateo, segun asi se nos ha informado. Es de esperar de la rectitud y justicia que adornan á los señores vocales de la Junta de Cárceles, que teniendo en consideracion el dictamen de la Academia y otras razones de bondad y conveniencia pública, optarán por el que ofrezca mas ventajas materiales y artísticas.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el coronel D. Antonio Henares, primer jefe de la brigada fija de Artillería.

Parada, el regimiento infantería de Isabel II. Hospital y provisiones, el batallon de Asturias.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN DÁMASO, PAPA Y CONFESOR.

Nació este santo por los años de 304 y fué español de nacimiento, aunque se ignora de qué ciudad fuese natural; habiendo su padre pasado á establecerse en Roma, entró Dámaso en el clero de aquella ciudad, entre el cual no tardó en sobresalir así por su gran sabiduría como por su devocion y piedad, tanto que habiendo muerto el papa Liberio en el año 306 no se encontró sugeto mas digno que el para ocupar la silla pontificia. Durante su pontificado se ocupó Dámaso en combatir la herejia arriana y en reformar las costumbres de su clero y pueblo; condenó á los heresiarcas Polinario, Secundiano y Paladio; fué este santo papa autor de la version latina del Nuevo Testamento, llamada Vulgata, y finalmente despues de haber gobernado la Iglesia por espacio de diez y ocho años, murió con la muerte de los Santos el día 11 de diciembre del año 384, á los ochenta de su edad.

CULTOS.

MAÑANA DOMINGO

En San Francisco

Concluyen las cuarentahoras consagradas á la inmaculada Concepcion de María, siendo la esposicion á las seis y media de la mañana; á las siete y media habrá comunión general, á las diez se cantará nona y en seguida la misa mayor con música, y sermón que dirá D. Pedro Ramon Vanrell Pro., franciscano y vicario de Santa Eulalia. Por la tarde á las tres se cantarán solemnes matines, á las seis y media un rato de oracion mental, la estacion al Santísimo, y la reserva con procesion.

En San Nicolas

Concluyen las cuarentahoras dedicadas á su titular, esponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana: á las cinco y cuarto de la tarde cantará la música el sagrado Trisagio, despues del cual se hará la procesion y reserva acostumbradas.

En Santa Eulalia

Se celebra la fiesta de la Purísima Concepcion de Ntra. Señora: á las diez se cantará la misa mayor con música, y por la tarde, despues de un rato de oracion, se cantará la Corona, tambien con música. En ambas funciones estará de manifiesto el Smo. Sacramento.

En las Capuchinas.

Se celebra fiesta á la Purísima, con misa solemne, y en este día y en los demas de la octava de la festividad de la inmaculada Concepcion á las cuatro y media se espondrá Su Divina Majestad, y alternando un día se cantarán vísperas, y otro completas, y ántes de la reserva los gozos, todo con música.

En Santa Teresa

Á las cuatro y media de la tarde se practicará la acostumbrada devocion en honor del purísimo é inmaculado Corazon de María, á la que se dará principio con una plática moral que pronunciará D. Francisco Vidal Pro.

En el Socorro

Tambien por la tarde, teudrá lugar el mismo piadoso ejercicio.

En San Juan

Al toque de las Ave Marías predicará las glorias de la inmaculada Concepcion de María, el Pro. D. Vicente Terrasa, y concluido el sermón la música cantará, á toda orquesta, la Corona de la Virgen Purísima.

ANUNCIOS

OFICIALES.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Circular.

Próximo ya el alumbramiento de S. M. la Reina Ntra. Señora (que Dios guarde) he adoptado las disposiciones convenientes para que tan fausto como deseado acontecimiento tenga en esta capital la mas pronta publicidad. Tan luego como en Barcelona se reciba la noticia de este suceso, saldrá para este puerto el vapor-correo que en aquel se encuentre, y al doblar el cabo de ca la Figuera enarbolará en el tope del palo mayor bandera nacional si el recién nacido fuese príncipe, y bandera blanca si infanta, cuyas señas repetirán la torre vigía de Porto-Pí en el asta perpendicular del lado de levante, y la Consigna del muelle. Al propio tiempo y á fin de que la agradable nueva que se espera pueda ser mas pronta y generalmente conocida, el fuerte de San Carlos, el castillo de Bellver y la plaza dispararán sucesivamente dos cañonazos en el primer caso, y uno en el segundo. Tampoco demoraré un solo momento comunicarlo á los demas pueblos de esta provincia, para cuyo conocimiento así como para el de los leales habitantes de esta ciudad lo hago público por medio del Boletin oficial. Palma 10 de diciembre de 1853.—Felipe Puigdorfla.

CONTADURÍA DE HACIENDA PÚBLICA

DE LAS BALEARES.

Debiendo procederse al pago dentro del mes actual de los haberes devengados en el mismo por las clases pasivas que lo tienen consignado en esta provincia; es de mi deber manifestar á los individuos que las componen, la necesidad en que se hallan de presentar en esta Contaduría ántes del día 20 del corriente las fees de su existencia, sin cuyo documento y llegada la espresada fecha, no podia incluirse en las nóminas á los que hubiesen dejado de cumplir con el indicado requisito. Palma 9 de diciembre de 1853.—El contador de la provincia—Estanislao Joaquin Pintó.

DIRECCION GENERAL DE OBRAS PÚBLICAS.

En virtud de lo dispuesto por real orden de 4 de octubre último esta Direccion general ha señalado el día 20 de diciembre próximo á la una de la tarde para la adjudicacion en pública subasta de la construcción de dos mil varas de longitud en el trozo 7º de la carretera de Palma á Manacor, cuyo presupuesto asciende á reales vellon 74,002.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la instruccion de 18 de marzo de 1852, en esta corte ante la Direccion general de obras públicas, situada en el local que ocupa el ministerio de Fomento y en las Islas Baleares ante el respectivo Gobernador, hallándose en ambos puntos de manifiesto para conocimiento del público el plano, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados arreglándose exactamente al adjunto modelo, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en esta subasta será de un cinco por ciento del importe del presupuesto, debiendo acompañarse á cada pliego el documento que acredite haber realizado el depósito del modo que previene la referida instruccion.

En el caso de que resultaren dos ó mas proposiciones iguales se celebrará únicamente entre sus autores, una segunda licitacion abierta, en los términos prescritos por la citada instruccion. Madrid 15 de noviembre de 1853.—El Director general de obras públicas.—José María de Mora.

Modelo de proposiciones.
D. N. N. vecino de enterado del anuncio publicado con fecha de y de las condiciones y requisitos que se exigen para la adjudicacion en pública subasta de las obras de construcción de dos mil varas de longitud del trozo 7º de la carretera de Palma á Manacor, se compromete á tomar á su cargo dichas obras con estricta sujecion á los espresados requisitos y condiciones.
(Aqui la proposicion que se haga, admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado).—Fecha y firma del proponente.—Es copia.—Mora.

REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

El Genio de ayer continúa en la lista de los suscritores de esta capital para los monumentos de Argüelles, Calatrava y Mendizabal, al señor conde de San Simon, por la cantidad de 200 reales, ademas de la doble cantidad por la que dicho señor conde se halla suscrito en las listas de Madrid. Anuncia tambien el tomo de poesías que bajo el título de Horas y Flores, empezamos á dar en nuestro Diario.

El Bolear inserta la noticia de haber sido nombrado, en 24 de noviembre último, administrador de correos de esta capital D. Teófilo Zaforteza, capitán graduado de caballería; pasando de interventor de la administracion principal de Lérida el actual administrador del ramo D. Ramon Sarasua.



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATER

Saldrá para Barcelona el lúnes 12 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, núm. 1º, cuarto entresuelo.



DE LA MERCED.

Funciones para mañana domingo.

Por la tarde á beneficio del público. Se pondrá en escena la comedia de gracioso en 5 actos, nominada

EL DEMONIO FAMILIAR. Dando fin á la funcion con un divertido sainete.

Entrada general 12 cuartos.—Cazuela 9 id. Localidades grátis. A las 3.

Por la noche. El drama de grande espectáculo dividido en 6 actos, titulado

LOS TREINTA AÑOS

LA VIDA DE UN JUGADOR. Terminando la funcion con canto. A las 6 y media.

SALON de Física recreativa.

Grandes funciones para mañana domingo.

Serán ejecutadas por el Sr. Aldo, físico romano, conocido por el sobrenombre de *Il diavolo italiano*, que habiendo adquirido gran celebracion en las primeras capitales de Italia, Bélgica y Francia se halla de paso para Barcelona y Madrid.

La funcion será dividida del modo siguiente: 1º Ejercicios de física recreativa.—La botella milagrosa.—El vaso encantado.—El paraguas de Robinson.—El sombrero mágico.—La revelacion metálica.—Los naipes animados.—La columna trajana.—El cuadro del diablo.

2º La suspension etérea. Este ejercicio, consiste en que el Sr. Aldo por medio del magnetismo y las aspiraciones del cloro-formo y del éter, hará dormir á un niño de cinco años, el cual quedará suspendido en el aire apoyado únicamente por el codo en la punta de un baston ó taco de billar.

3º La gran fantasmagoria, que contiene los admirables y nuevos cuadros del cromotropo ingles y chino.

Se empezará á las 3.—Entrada 9 cuartos.—Lunetas 6.

Por la noche se dará la misma funcion. Empezará á las 7, y se pagarán 12 cuartos de entrada y los niños 6.

El salon se ha arreglado en casa de cal-Amé calle de la Capellería, núm. 65.

LOBO MARINO.

Su dueño participa al público que este animal estará de manifiesto en la calle de Rubí mañana domingo, desde las nueve de la misma hasta igual hora de la noche, y será por última vez, por tener que trasladarse dicho lobo á Paris.

Entrada 5 cuartos.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.